



mardi 13 juin 2023

n° 9

# LE JOURNAL DU CHAPITRE

Le Règne de Dieu est tout proche.

Vivre et annoncer l'espérance de l'Évangile.

34ÈME CHAPITRE GÉNÉRAL DES ASSOMPTIONNISTES - 01-25 JUIN 2023

## Le travail continue

Après avoir élu et fêté leur nouveau Supérieur général, les capitulants poursuivent maintenant leurs travaux pour définir les priorités apostoliques de son gouvernement pour les six années à venir et pour lui donner une équipe en élisant les membres de la Curie généralice.

Déjà hier après-midi, ils ont eu un premier échange sur la composition de son équipe, Assistants et Officiers généraux. Un vote consultatif sur l'Économiste général a eu lieu.

En soirée, le Supérieur général avec la plupart des capitulants s'est rendu au Centre culturel Saint-Louis des Français près de la place Navone et du Panthéon pour une célébration en l'honneur des 150 ans de la fondation de Bayard.

## Programme

MARDI 13 JUIN 23

### Matinée

- Dépouillement du vote consultatif sur l'Économiste général
- Présentation du texte de la Commission : « Justice, paix et intégrité de la création » et de la Commission « Jeunes et vocation »
- Rencontre avec le Directoire de Bayard

## Élection du Père Ngoa comme Supérieur Général

Réactions de deux derniers Supérieurs généraux

« Notre frère Ngoa a été élu 11ème supérieur général des Augustins de l'Assomption.

**J'aime qu'un homme venu d'Afrique à l'expérience internationale soit placé à la tête de la congrégation.**

Nous avons parlé beaucoup des changements qui ont marqué ces dernières années la physionomie de notre famille religieuse : forts développements en Afrique et en Asie, vieillissement en Occident, nouvelles fondations et forte implication dans la formation.

Ngoa est un homme qui est passé sa vie au service de l'Assomption que ce soit en Afrique, en Amérique du Nord (Mexique) ou encore en Asie aux Philippines. Il est nécessaire d'avoir une vision grande et large pour conduire l'Assomption ces six prochaines années. Voir grand et large pour répondre aux défis de l'annonce du Royaume, c'est vivre de l'esprit des Béatitudes. Je forme des vœux chaleureux pour que Ngoa bénéficie d'un large soutien. La voie synodale qui a été inaugurée dans le cadre du Conseil général plénier depuis 12 ans est une nécessité. Le pape François nous invite à approfondir la synodalité. Notre supérieur général est un homme qui marche avec d'autres, c'est ainsi qu'il témoigne du Royaume qui est proche. » Père Benoît Grière, AA, Supérieur général (2011-2023)



**« L'Assomption continue son voyage.**

Il est encourageant de voir émerger une nouvelle génération de leaders dans la Congrégation.

Le 34e Chapitre général a élu un « jeune frère », le Père Ngoa, comme onzième Supérieur général. Il arrive à la mission avec une vaste expérience de l'Assomption, ayant été formé en République Démocratique du Congo et au Mexique et ayant servi au Mexique et aux Philippines, à la fois dans le travail pastoral direct et la formation. Il parle plusieurs langues, dont les trois langues officielles de la Congrégation. Lors de mes premières conversations avec Ngoa il y a de nombreuses années, alors qu'il était étudiant en philosophie à Kinshasa, j'ai été frappé par sa capacité à regarder les questions sociales et politiques importantes auxquelles son pays était confronté avec un esprit ouvert, avec différentes questions, et avec un réel désir d'apprendre. Il est bon de savoir qu'il apportera ce même genre d'ouverture et de sensibilité à ses frères et à la mission de faire avancer le Règne de Dieu qui est celui de l'Assomption. Que Dieu le bénisse de paix et de sagesse. » Père Richard Lamoureux, AA, Supérieur Général (1999-2011)

## Programme

MARDI 13 JUIN 23

### Après-midi

- Election d'Officiers généraux
- Travail en Commissions

# Réactions de membres du Chapitre général

**Aujourd'hui, nous publions les réactions de plusieurs capitulants. Demain, nous partagerons les réactions de la famille de l'Assomption.**



« Ce lundi 12 juin 2023 restera marqué dans l'histoire de notre petite Famille des Augustins de l'Assomption à cause de l'élection du 11e Supérieur Général, le R.P. Ngoa Ya Tshihemba, successeur du Vénérable Père Emmanuel d'Alzon. Le P. Ngoa est un capitulant hors pair. Il participe au Chapitre en tant que délégué de la Province d'Europe / Vicariat d'Asie-Océanie, où il est formateur et maître des novices aux Philippines, pays anglophone. Il n'a pas été formé en Europe et n'y a jamais vécu. N'est-ce pas un défi ? Son appartenance à l'Europe est le résultat d'une restructuration des Provinces. Aussi passe-t-il de la Province d'Amérique du Nord à celle d'Europe. Il a fait ses études théologiques et universitaires au Mexique, un pays hispanophone, où il est en contact avec nos frères de la Province Andine. C'est un missionnaire, originaire de la R.D. Congo. Ses différentes missions constituent une illustration de la collaboration transversale au sein de l'Assomption. Son élection est un signe d'une Pentecôte renouvelée où la plupart des membres de notre famille pourront l'entendre et lui parler dans leur propre langue (anglais, espagnol, français, swahili) ; un signe de disponibilité missionnaire par amour de Notre Seigneur Jésus-Christ et de l'Assomption ; un grand atout pour veiller sur le patrimoine de la Congrégation, le transmettre et en faire la vie de nos vies, grâce à son expérience d'interculturalité. Un grand défi : cet homme venu du Sud, en plein cœur de l'Afrique équatoriale, est appelé à présider aux destinées d'une Congrégation née dans l'hémisphère Nord, à Nîmes dans le Sud de la France. » Père Floribert Ngwese Kombi, AA, Goma (RD Congo)



« L'élection du Père Ngoa Ya Tshihemba, d'origine africaine, comme 10ème successeur de notre Fondateur, le Vénérable Père Emmanuel d'Alzon, ne témoigne pas seulement du fait que notre Congrégation assume avec maturité son basculement Nord/Sud. Elle donne l'image d'une famille religieuse qui veut s'adapter aux nombreux défis d'une humanité en continuelle mutation, tout en conservant son identité et sa mémoire à travers sa fidélité à l'intuition initiale. Le parcours personnel du Père Ngoa témoigne d'une réelle connaissance de la réalité de notre Congrégation. Religieux originaire de la Province d'Afrique, il a été en mission essentiellement dans les Province d'Amérique du Nord et d'Europe. » Père Georges Houssou, AA, Vicaire d'Afrique de l'Ouest, Sokodé (Togo)

**« Le Saint-Esprit souffle toujours où Il veut et comme Il veut. Pour la première fois, nous avons un Supérieur général du continent africain.**



**Une nouvelle fenêtre s'ouvre dans l'histoire de notre Congrégation et à partir d'elle nous devons contempler les desseins de Dieu sans perdre de vue l'essentiel. Je suis ému par la nouveauté qui se présente et conscient que chacun doit continuer à travailler pour la venue du Royaume de Dieu en nous et autour de nous. » Père Luiz Gonzaga da Silva, AA, Provincial du Brésil.**



« Heureux les cœurs purs, ils verront Dieu », paroles d'Évangile qui annoncent la Bonne Nouvelle qui vient de Dieu pour notre congrégation bien-aimée. Notre

frère Ngoa est Congolais d'origine et citoyen du monde en raison de sa condition de chrétien. Il nous rappelle que Dieu tisse l'histoire de ce monde avec un dévouement délicat et nous donne ceux qui, d'une périphérie de ce monde, veulent mettre le Christ au centre de notre vie. Merci, Ngoa, pour ta générosité. Tu peux compter sur le soutien de tes frères, sœurs et laïcs dans l'Assomption. » Père Marcelo Marciel, AA, Vicaire général, Rome



**“L'élection du Père Ngoa est en soi une parabole des paroles de Saint Paul aux Galates : Il n'y a plus ni juif ni grec, il n'y a plus ni esclave ni homme libre (...) car tous, vous ne faites plus qu'un dans le Christ Jésus”. Je n'ai jamais autant ressenti la vérité de ces paroles comme aujourd'hui. Le nouveau Père Général nous aide à grandir dans la conscience que chacun d'entre nous appartient à cette famille unique qu'est l'Assomption”. Père Iulian Danca, AA, Directeur du Centre Saint Pierre et Saint André à Bucarest (Roumanie)**

« Le Chapitre a confié la direction de la Congrégation à un religieux qui, depuis douze ans, confie aux novices sa connaissance et son amour de notre charisme. Vu les attentes - interculturalité, maîtrise de trois langues, nouvelle perspective pour notre vie religieuse apostolique - Ngoa correspond au profil. Mais c'est son aide à nos novices à voir la beauté et la force spirituelle du don du Père d'Alzon à l'Église qui inspire en moi l'espérance et la confiance en notre nouveau Supérieur général. Puisse-t-il bien nous enseigner. » Père Dennis Gallagher, AA, Provincial d'Amérique du Nord





« Notre nouveau Supérieur général devient par le fait même Grand Chancelier de l'UAC,

puisqu'il est chargé de veiller à la fidélité de cette œuvre éducative aux orientations de l'Eglise et au Charisme de l'Assomption. Premier secrétaire administratif de l'ISEAB (2001-2003), l'UAC est heureux d'accueillir le Père Ngoa, comme son nouveau Grand Chancelier. Karibu tena. »  
Père Wilfrid Kibanda, AA, Recteur de l'Université de l'Assomption au Congo (UAC), Butembo (RD Congo)

« Une nouvelle page vient de tourner pour nous, Augustins de l'Assomption. C'est



« Dieu qui conduit tout » dit Sainte Marie Eugénie de Jésus. Dieu nous conduit en envoyant le Père Ngoa Ya Tshihemba comme nouveau Supérieur Général de notre Congrégation. C'est un religieux qui aime l'Assomption, selon le premier discours qu'il a prononcé après son élection et il nous invite tous à aimer l'Assomption. Pour moi, cette élection est un signe prophétique qui montre l'universalité et la diversité de notre Congrégation. Comme premier Congolais, élue à la tête d'une Congrégation internationale et fondée en France, je suis convaincu que nous sommes tous des héritiers du Père Emmanuel d'Alzon. Certes, on parle de « basculement » mais je trouve que cette élection est aussi un temps de grâce et de renouvellement. C'est-à-dire, nous sommes invités à renouveler notre engagement religieux. Ainsi, durant ce Chapitre général de 2023 nous devons contribuer à ce renouvellement car nous sommes tous appelés à collaborer avec le nouveau Supérieur Général à « vivre et annoncer l'espérance de l'Évangile »

« Aux résultats du scrutin, j'ai eu un sentiment de joie doublée de peur. Joie de voir la confiance des capitulants placée en un fils de mon peuple, un Africain, pour l'élever à la modération suprême de l'Assomption. En même temps, une grande peur ! Cette peur m'est venue de la taille des défis actuels de la Congrégation : les priorités, la mutualisation des ressources, les affaires économiques, les exigences de la synodalité, la mutualisation des ressources, etc. Cependant, en jetant un coup d'œil dans le trombinoscope, j'ai trouvé en Ngoa un frère outillée par sa grande expérience missionnaire sur quatre continents, la maîtrise des langues de la congrégation. Aussi ses attentes de ce chapitre m'ont encouragé : une vraie expression de l'internationalité et de l'interculturalité, une volonté réelle de marcher ensemble comme un corps, une occasion d'échanges dans la Foi, l'Espérance et l'Amour.



C'est le tout le projet de ce Chapitre ! Cela a sans doute répondu à ma prière de ce matin où je demandais que l'Esprit du Seigneur nous montre sans tarder la personne sur qui Il a mis son doigt. Merci aux Capitulants pour leur confiance en ce frère ! Merci au P. Ngoa pour son OUI ! Il peut compter sur les frères et sœurs de l'Assomption.

C'est le Chapitre qui l'a élu qui lui donnera la feuille de route qu'il aura, en son Conseil, à mettre en musique pour les six ans à venir. J'ai grande foi et espérance que toute la Congrégation est derrière lui et lui rendra la tâche facile.

Père Ngoa, confiance en celui, ce « quelqu'un », mieux « Quelqu'un » à qui tu as confié tes questions ! C'est vers Lui qu'il te faudra toujours regarder. N'aie pas peur ! Père Ephrem Kasereka Kapitula, premier assistant du Provincial d'Afrique, Butembo (RD Congo)

partout où nous. » Père Louis Martin Rakotoarilala, AA, enseignant au grand séminaire de Fianarantsoa (Madagascar)



« Que ton Règne vienne. Félicitations à notre nouveau Supérieur général, le Père Ngoa. Que notre bon Dieu l'entoure alors qu'il étend son Royaume. Salutations. Marisella Nyaga, laïc Assomptionniste, Kenya

« De façon inattendue, Dieu nous a conduits aux Philippines



pour chercher un frère congolais pour être notre Supérieur général. C'est la première fois dans l'histoire de l'Assomption qu'un frère africain est choisi pour mener cette noble mission. Surprenant ! Mais aussi plein

d'espérance : l'Assomption ouvre une nouvelle page, marquée par le basculement et l'interculturalité. Sous la conduite du nouveau Général, nous souhaitons que le bateau « assomptionniste » navigue et tienne bon au milieu des tempêtes de notre temps pour annoncer l'espérance du Royaume. » Père François Nguyen Hanh, AA, supérieur de Vinh (Viernam)

« Alors que notre Congrégation voit ses effectifs augmenter dans l'hémisphère Sud et diminuer



notamment au Nord, les capitulants ont ému le Père Ngoa-Ya-Tshihemba pour accompagner ce basculement démographique. Cette élection est, pour ainsi dire, « historique » parce que le Père Ngoa est le premier Supérieur Général noir des Augustins de l'Assomption. Je crois que c'est un signe des temps pour tous les membres du corps assomptionniste. Son élection est ainsi une continuité et une rupture. Les défis auxquels il sera confronté sont nombreux, notamment travailler à plus d'interculturalité et d'interdépendance au sein de la Congrégation, sans oublier la fraternité universelle dans un monde cassé. Nous l'assurons de notre soutien dans la prière. Père Salvator Kasereka Musande, AA, Econome de la Province d'Afrique

## Du monde assomptionniste

« Nous avons été heureux d'apprendre ce matin la nouvelle de l'élection d'un nouveau Supérieur général et nous avons prié pour lui à la messe. Il semble que ce soit une décision vraiment inspirée par l'Esprit. Non seulement Ngoa a été missionnaire pendant la plus grande partie de sa vie assomptionniste (il a vécu et travaillé en Afrique, en Amérique du Nord et en Asie), mais ayant été impliqué dans la formation pendant la plus grande partie de sa vie, il a une profonde appréciation du charisme et un amour pour le P. d'Alzon. En outre, il parle couramment les trois langues principales de la Congrégation. Il a une connaissance directe de l'internationalité et de l'interculturalité. Tous nos vœux l'accompagnent ! John Franck, AA (Sturbridge, USA)





## Ngoa Ya Tshiemba devient le nouveau supérieur des assumptionnistes

### Portrait

Les Augustins de l'Assomption ont porté à leur tête, lundi 12 juin, le père Ngoa Ya Tshiemba, un religieux congolais originaire de la moitié sud du monde. Une première pour cette congrégation.

Par Loup Besmond de Senneville (à Rome)

Du Nord-Kivu à Rome. La congrégation des Augustins de l'Assomption (propriétaires du groupe Bayard, éditeur de La Croix) a élu, lundi 12 juin à Rome, un nouveau supérieur général pour six ans. C'est le père Ngoa Ya Tshiemba, 52 ans, originaire du Kivu, dans l'est de la République démocratique du Congo, qui succédera donc au Français Benoît Grière, après que ce dernier a passé 12 ans à la tête de la congrégation.

Entré dans la congrégation à l'âge de 25 ans, il prononce ses premiers vœux en 1996, avant d'être nommé à Kinshasa, la capitale de la RD-Congo (RDC) où il étudie la philosophie. Il poursuit ensuite ses études à Mexico, à l'Institut de formation inter-congrégations, où, après son ordination, en 2008, il se spécialise en pédagogie, soutenant un mémoire intitulé « L'évaluation avec compétence comme un outil d'amélioration de la qualité en primaire ». Dans la capitale mexicaine, il sera aussi curé de paroisse pendant un an.

### Maître des novices aux Philippines

C'est en raison de ses compétences en éducation qu'il est nommé, en 2013, maître des novices aux Philippines, et supérieur d'une maison de formation. Une fonction qu'il occupe depuis dix ans, jusqu'à son élection comme supérieur général. En emménageant à Rome, le Père Ngoa Ya Tshiemba poursuit donc son tour du monde, après avoir servi en Afrique, en Amérique centrale et en Asie. Son élection, marque, de fait, un basculement au sud de cette congrégation formé de 915 religieux et de 45 novices. Ils sont répartis dans 128 communautés situées dans 33 pays. Jamais jusqu'alors un supérieur général – il est le 11e de la congrégation – n'était venu du grand Sud du monde. Ce basculement « est un signe important, mais cela ne signifie pas un changement pour la congrégation », commente, quelques heures après son élection, le père Ya Tshiemba. Ce polyglotte (il parle le swahili, le lingala, le français, l'espagnol et l'anglais, en plus de sa langue maternelle, le kinande) estime qu'il est trop tôt pour détailler ses priorités, mais évoque l'importance de prendre en compte « le cri de la terre ». « C'est la terre qui souffre, explique-t-il, notre relation avec la terre qui nous a été donnée. C'est un cadeau dont nous devons prendre soin. »

Après avoir élu leur supérieur général, les Assomptionnistes doivent désormais poursuivre leur travail au sein du chapitre général qui aboutira à l'élection des autres responsables de la congrégation.

## COURRIER

« Merci pour les informations que vous avez faites résonner jusqu' à l'extrémité de l'Orient. Je vous dis bonjour avec 750+ + + de prières des (im)migrants vietnamiens de Gwangju. Je vous souhaite de bien travailler et bon courage à vous tous ! » Père André Tuan, AA (Gwangju, Corée du Sud)

« Je m'étonne de l'emploi du mot « basculement » au sujet de l'élection de notre frère Supérieur général. On bascule dans le vide. On s'assied dans un fauteuil à bascule ! etc... Ce qui n'est pas le cas. Il va falloir que la communication s'intéresse à cet emploi d'un mot plutôt que d'un autre plus précis et surtout plus mobilisateur. [...] Fraternellement. » Frère Robert Migliorini, AA (Paris – Denfert-Rochereau).

### POUR SUIVRE LES TRAVAUX DU CHAPITRE GENERAL

- Site de la Congrégation [www.assumptio.org](http://www.assumptio.org) mis à jour par le Père Marcelo Marciel : [<marcelomarciel1@gmail.com>](mailto:marcelomarciel1@gmail.com)

- Pages Facebook : Chapitre Général de l'Assomption

- Youtube : Augustiniani ab Assumptione

- Participez au « Courrier des lecteurs » dans ce « Journal du Chapitre » en posant des questions, en réagissant au travail des capitulants ([bernardholzeraa@gmail.com](mailto:bernardholzeraa@gmail.com)) ou sur Facebook.

### Dépêche de Vatican News :

<https://www.vaticannews.va/fr/eglise/news/2023-06/le-pere-ngo-ya-tshiemba-nouveau-superieur-des-assomptionnistes.html>

### Cathobel, site de la Conférence des Evêques de Belgique

<https://www.cathobel.be/.../les-assomptionnistes-ont-elu.../>



« Journal du Chapitre »

Equipe de rédaction : Bernard Holzer, Clément Löbel, Loredana Giannetti.

Photos : Dominique Tho, Clément Löbel et Didier Remiot.